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据新华社金边8月7日电（记者吴长伟）柬埔寨国王诺罗敦 ·

西哈莫尼7日在金边签署王令，任命洪玛奈为新首相，任期5年。

洪玛奈现任柬埔寨人民党中央常委，柬埔寨王家军副总司

令兼陆军司令。7月26日，柬埔寨首相洪森表示，他将不再担任

首相，柬埔寨人民党未来首相候选人洪玛奈将领导新政府。

洪玛奈需要在8月22日举行的国民议会赢得信任投票才能正

式成为新首相。如果赢得议会信任投票，预计他将在同日宣誓就职。

人民党日前赢得第七届国民议会选举，负责组建新一届王国政府。

柬埔寨国王任命洪玛奈为新首相

新华社北京8月7日电 外交部发言人7日就美国国务院发

表关于仁爱礁问题的声明答记者问。

有记者问：美国国务院近日发表声明称，中方对菲方向仁爱

礁“坐滩”军舰运送轮换人员和补给物资的船只进行拦阻并使用

水炮攻击违反国际法，威胁地区和平与稳定，呼吁中方遵守南海

仲裁案裁决。美方支持菲方“合法海洋活动”，声称对菲海警的武

装攻击将触发《美菲共同防御条约》。请问中方对此有何评论？

发言人表示，仁爱礁历来是中国南沙群岛的一部分。仁爱礁

问题的历史经纬十分清楚。1999年，菲律宾派一艘军舰在仁爱

礁非法“坐滩”，企图改变仁爱礁“现状”，中方当即提出严正交

涉，要求菲方拖走该军舰。菲方多次承诺将拖走该军舰，但直到今

天尚未履行承诺。不仅如此，菲方还企图对该军舰大规模维修加

固，实现对仁爱礁永久占领。8月5日，菲律宾不顾中方一再劝阻

和警告，派出2艘船只擅自闯入仁爱礁海域，企图向非法“坐滩”

军舰运送用于大规模维修加固的建筑物资。菲方举动侵犯了中方

主权，违反了《南海各方行为宣言》。中国海警船依法予以拦阻，

并采取了警示性执法措施，现场操作专业、克制，无可非议。

发言人说，美国国务院罔顾事实，发表声明攻击中方正当合

法海上维权执法行动，为菲方非法挑衅行为站台背书，中方坚决

反对。一段时间以来，美国怂恿、支持菲律宾维修加固仁爱礁“坐

滩”军舰，甚至派军机军舰在海上配合支持菲方，并动辄以履行

《美菲共同防御条约》来威胁中方。美方这一做法是明目张胆地

为菲方侵犯中方主权撑腰打气，其图谋是注定不能得逞的。

发言人表示，南海仲裁案是美国幕后操纵的、以法律为幌子的政

治闹剧。其所谓裁决违反了包括《联合国海洋法公约》在内的国际法，

是非法的、无效的。美方拿这一非法裁决说事，丝毫不能影响中方依

法维护自身领土主权和海洋权益的坚定决心和意志。我们敦促美

方停止利用南海问题搬弄是非、挑拨离间，切实尊重中方在南海的领

土主权和海洋权益，尊重地区国家为维护南海和平稳定所作的努力。

外交部发言人就美国务院有关仁爱礁问题的声明答记者问

坚决反对美方罔顾事实
为菲非法挑衅行为站台背书
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■本报驻莫斯科记者 孙昌洪

尼日尔政变军人6日在西非国家经济共

同体最后通牒即将到期前，宣布关闭领空，准

备应对“愈发清晰”的军事干预威胁。

西共体一名成员国军方高级官员披露，

相关国家还需要更多时间为可能的军事干预

做准备。西共体官员重申，仍希望借助外交

手段化解当前危机。

政变军人代表6日晚在电视台宣读一份

声明说，一些邻国正为军事干预做准备，“这

一威胁正变得愈发清晰”。因此，尼日尔即日

起关闭领空，禁止一切飞机进入，直到进一步

通知。声明说，任何试图侵犯尼日尔领空的

行为将面临“立即且有力回应”。

西共体先前要求尼日尔政变军人在一周

之内把权力交还遭后者拘禁的总统巴祖姆。

这一最后通牒6日24时到期。

美国《华尔街日报》6日以西共体某成员国

一名高级指挥官为消息源报道，西共体有意参

与军事干预的国家还需要更多时间做准备。这

名指挥官说，西共体将继续通过经济和金融制

裁向尼日尔政变军人施压，同时寻求其他国际

和地区组织支持对尼日尔实施贸易禁运。

西共体国防参谋长委员会4日就可能的

军事干预达成一份方案。西共体政治、和平

与安全事务专员阿卜杜勒-法塔乌 ·穆萨警

告，最终可能发生的军事干预的所有细节已

经写入方案，包括如何和何时部署军队。

穆萨说：“我们希望外交努力起作用。我

们希望这一信息明确传递给他们（尼日尔政

变军人），即我们给他们一切挽回的机会。”

科特迪瓦总统瓦塔拉6日呼吁尼日尔政

变军人交出权力，谴责政变对地区和平与安

全构成“严重威胁”。在他看来，巴祖姆重新

执政、恢复尼日尔宪法秩序是“必须的”。

7月26日，尼日尔总统卫队部分军人扣

押总统巴祖姆，随后宣布成立保卫祖国国家

委员会并接管国家事务，总统卫队长阿卜杜

拉赫曼 ·奇亚尼任委员会主席。

尼日尔的前殖民宗主国法国称，将“坚

决”支持西共体在最后通牒到期后采取任何

行动。法国政府6日宣布，暂停对布基纳法

索的发展和财政援助。

尼日尔邻国布基纳法索和马里警告西共

体，任何军事干涉等同于对这两国“宣战”。

几内亚同样宣布支持尼日尔政变军人。

尼日尔的北方邻国阿尔及利亚同样反对

军事干涉。阿总统阿卜杜勒马吉德 ·特本5

日在一次电视采访中说，“我们绝对拒绝任何

军事干预”，阿尔及利亚与尼日尔边界线将近

1000公里长，军事干预会“对阿尔及利亚构

成直接威胁”。

路透社报道，西共体对尼日尔的制裁已

经导致停电和食品价格飞涨。尼日尔6日播

出的电视节目还包括一场圆桌辩论，鼓励民

众面对制裁保持团结。

胡若愚（新华社供本报专稿）

西共体最后通牒到期 相关国家为军事干预做准备

尼日尔关闭领空应对军事干预威胁

8月6日，为期两天的乌克兰问题国际

会议在沙特阿拉伯西部海滨城市吉达闭

幕。有超过40个国家和国际组织代表通

过线上和线下方式参加了此次会议。这是

第一次有西方国家和发展中国家等不同阵

营的代表同台讨论乌克兰问题的国际性会

议。会上，面对来自西方国家的压力，发展

中国家坚持自己的原则立场。

会议期间，与会者听取了各方代表就乌

克兰问题所作发言，并就乌方提出的和平解

决方案展开讨论。与会各方强调通过国际

协商实现乌克兰危机和平解决的重要性。

乌克兰称吉达会议“富有成效”。据外

媒报道，与会各国代表同意尊重乌克兰主

权与领土完整，以及将《联合国宪章》作为

任何和平解决方案的核心。会议没有发布

公报或成果性文件，但各方同意建立专门

的工作小组，并继续就乌克兰问题保持接

触和磋商。

乌克兰力争全球南方国家支持

舆论认为，国际社会共同就寻找乌克兰

危机解决方案进行接触和交流，有助于最终

用外交手段解决问题。乌克兰总统泽连斯基

虽未出席会议，但他上周表示相信吉达会议

是迈向乌克兰问题全球和平峰会的重要一

步，他希望和平峰会能在今秋举行。

有外媒称，乌克兰力争通过吉达会议

获得非西方国家，特别是“全球南方”国家

的支持。乌克兰总统办公室主任叶尔马克

在会后声明中说，会议富有成效。“我们进

行了一次极其诚实、开放的对话，各国代表

都可以表达自己的立场和愿景。”叶尔马克

表示，乌克兰就建立公正和持久和平的关

键原则与各方进行了富有成效的磋商，“虽

然观点不同，但与会者都表明了对《联合国

宪章》和国际法原则的尊重。”

美国《华尔街日报》网站称，在吉达会

议上，乌克兰似乎更加迫切希望与主要发

展中国家达成共识。此前，乌方曾力促发

展中国家接受泽连斯基提出的和平方案，

其核心内容是要求俄军完全撤军后才能开

始和平会谈，而几个发展中国家表示不会

接受这样的方案。而在吉达会议上，据与

会的欧洲高级官员称，乌克兰没有再次力

推这一和平方案，会上也没有因乌克兰要

求俄撤军而发生激烈争论。

美国派出国家安全事务助理沙利文率团

出席会议。阿拉伯卫星电视台引述一名美国

官员的话称，会议“很好且具建设性”。

俄罗斯坚持要求被纳入谈判进程

沙特媒体报道说，东道主沙特没有邀请

俄罗斯参加此次会议。此间舆论认为，西方国

家和乌克兰希望这次会议能够孤立俄罗斯，

但并未成功。巴西代表团团长、外交政策顾问

塞尔索 ·阿莫林强调：“任何真正的谈判都必

须包括所有各方，如果我们真的想要和平，就

必须让莫斯科以某种形式参与这一进程。”

事实上，俄罗斯各界对这次会议评价不

一。俄罗斯外交部发言人扎哈罗娃评论说：“俄

罗斯外交部注意到有关乌克兰危机磋商的消

息。我们金砖国家伙伴参加了磋商。我们重申

自己对基辅政权和西方在此类会议中试图推

动的所谓泽连斯基‘和平方案’的立场。”俄罗

斯外交部网站上称：“我们高度评价来自全球

南方国家的朋友为实现和平采取的调解和人

道主义举措，我们始终对外交解决方案持开放

态度，准备好回应真正严肃的提议。但是如果

没有俄罗斯的参与并考虑其利益，任何有关乌

克兰危机的会议都没有价值。”俄罗斯国家安

全委员会副主席梅德韦杰夫6日也表示，莫斯

科必须被纳入谈判，任何提案才能发挥作用。

俄方一些人士认为，众多发展中国家派

员与会表明这些国家开始转变立场。但也有

官员和专家认为事实并非如此。

俄罗斯联邦会议信息政策和与媒体关系

委员会主席普什科夫表示，类似于吉达会议

的形式有助于解决危机。发展中国家可以运

用这一平台，与西方在乌克兰问题上进行接

触和磋商。会议如果能达成某些妥协，可以

作为今后与俄罗斯进行谈判的基础。

俄罗斯国际政治和经济战略研究所所长

帕尼娜认为，这次会议应该首先被看作是全

球南方国家宣示自身存在和重要性的体现。

因为这是第一次不在西方集团小圈子内讨论

或解决乌克兰问题。不同阵营的代表被邀请

参加此次会议，而且发展中国家在会上坚持

自己的原则立场。

另外俄方也有声音质疑称，此类会议不

排除是西方在为乌克兰争取时间。随着乌方

6月初发动的反攻陷入困难，西方国家或试

图利用所谓和平会议为乌克兰争取疗伤的时

间和积蓄力量的机会，会议即使达成成果也

会是又一个“明斯克2号协议”。

（本报莫斯科8月7日专电）

乌克兰问题国际会议闭幕，乌方放弃力推泽连斯基版和平方案

吉达会议强调通过国际协商实现和平

据新华社突尼斯8月7日电（记者黄灵）突尼斯法院人员7

日说，一艘偷渡船6日在突尼斯东部斯法克斯省附近海域沉没，

导致11人死亡，另有40多人失踪。

斯法克斯一审法院发言人马斯穆迪说，这艘偷渡船上载有57

名非法移民，大部分来自非洲国家。突尼斯海岸警卫队在盖尔甘

奈岛附近海域发现11名偷渡者遗体并救起2人，目前仍在搜寻其

他落水者。据悉，这艘船从斯法克斯省出发，目的地是意大利。

  人死亡  多人失踪

一艘偷渡船在突尼斯附近海域沉没

■本报记者 唐闻佳 ■蹲点青少年暑期热门诊室

■本报记者 唐闻佳

“谢谢你医生，终于解决了我们的问

题。”送别患者，汪希鹏医生既开心、也无

奈。“这孩子和家长一路从内蒙古过来，

其实就看一个外阴湿疹，很小的毛病。”

汪希鹏是上海交通大学医学院附属新华

医院妇产科主任，这里是国内为数不多

开设青少年妇科门诊的医院。

继“学习困难门诊”火上热搜后，有

家长在网上留言，其实近年更紧俏的是

青少年妇科门诊。从全国范围看，开设

这类门诊的医院屈指可数，有时甚至一

号难求。

目前，全国仅上海新华医院、北京

大学第一医院、浙江儿科医院、温州医

科大学附属第二医院等少数医院开设

有青少年妇科门诊，且科室名称并不统

一，这也从一个侧面显示出这一学科在

国内处于方兴未艾的初生态。

既然患者需求不小，为什么只有少

数医院开设？正值暑假，记者走进火爆

的青少年妇科门诊。

这个门诊，通常看得“有
点慢”

周五下午1点多，亚清（化名）牵着

4岁的女儿，走进上海儿童医学中心“青

少年妇科特色专科”门诊，方旭红医生

出诊。女儿还有点搞不清楚状况，亚清

的诉求就一条：“她这几个月的内裤臭

臭的，分泌物多，会不会有什么问题？”

“妹妹，让医生看看，不害怕。”拉上

帘布，方旭红让妈妈陪在一边，边哄着

女孩边查看。“孩子没有问题，就是有点

胖，注意饮食调整、多运动。”听着方旭

红的话，亚清松了一口气。

8岁、9岁、12岁……下午1点开诊

的诊室，一个又一个女孩接踵而来。

原来，十多年前，新华医院就有专门

的医生看“儿童妇科”。后来，随着就诊

需求渐增，新华医院妇产科索性开出“青

少年及妇儿妇科”专科门诊，如今固定为

每周二、四下午。到2020年，上海儿童

医学中心在临床中发现患者有妇科就诊

的需求，但医院没有专业妇科医生，于是

联合新华医院开出了青少年妇科门诊，

由新华医院妇产科主任汪希鹏带团队、4

名妇产科医生轮流在此“多点执业”。

上海儿童医学中心每周五下午的

这个门诊限定40个号，由于正值暑假，

就诊迎来一波高峰，医生只能加号到

50个左右。“从下午1点开诊，可以看到

晚上7点，患者来自全国各地。”来自新

华医院的陆小溦也是出诊医生之一。

“我们往往得不断细问，了解这个

家庭，给予生活指导。”陆小溦说。也因

此，这个门诊通常看得“有点慢”。

让“无号可挂”的女孩，有
一个求医的地方

“还好找到了这里，不然真不知道

应该带孩子去哪里看病。”在这个特殊

门诊的门口，不少候诊的家长都会发出

类似的感叹。“因为儿科说看不来，叫我

们去挂妇科；妇科一看患者是孩子，说

不看儿童，让我们再挂儿科。”亚清就有

过被“踢皮球”的遭遇。也有妈妈说，不

想带孩子去妇产科专科看病，“担心旁

人异样的眼光”。

采访中，汪希鹏多次谈到，青少年

妇科不是成人妇科的“微缩”，因为孩子

无论是生理上还是心理上，和成年人确

有不同之处。

谈及这一话题，也有医生感慨，泌

尿外科里有小儿泌尿外科，已发展得比

较成熟，而在妇科领域，小儿妇科尚在

萌芽期。

资料显示，“小儿青少年妇科”是现

代妇产科学的亚学科和特殊分支，最早

由匈牙利医生在1939年建立，在国际上

发展不足百年。在国内，无论是理论学

术体系还是专业队伍，小儿与青少年妇

科都还在起步阶段。但一个与之相关

的事实是：临床的需求越来越大。于

是，在全国已零星开出的青少年妇科门

诊里，率先打破了年龄界限：诊疗从0岁

到18岁的未成年女性的妇科问题。至

此，一些“无号可挂”的女孩，有了一个

“求医有门”的地方。

保护生育力，及时“救回”
一些孩子

采访中，也有不少家长直接提问：

既然需求不小，为什么仅少数医院开

设？记者从业内获悉，原因是多方面

的。临床分科细化是原因之一，导致某

些交叉领域成为“谁也不精、谁也不看”

的中间地带。也有分析认为，青少年妇

科门诊更多偏公益属性，看诊时间很

长，医生费精力、责任大，但几乎都不用

干预，没办法与多大的利润挂钩。此

外，青少年妇科对小儿麻醉、B超、检验

等学科也有较高要求。譬如给“缩小版

子宫”做B超，不是每名B超医生都会。

也因此，有些青少年妇科门诊最终“流

产”了——因为缺乏专业医生！

那么，开设这个门诊，对医生的“门

槛”真的很高吗？陆小溦直言，“人为抬

高”青少年妇科专科门诊的门槛没必

要，毕竟，青少年患者大部分的问诊需

求，成人妇科医生可以胜任。

跟着方旭红看门诊会发现，大部分

时候她会让家长放宽心，因为“孩子没

有问题”，但有时，她也会开一些检查单

子。“得排除子宫及附件的肿瘤可能性，

可能性不高，但得多想一点。”她告诉记

者，三甲医院开设这类青少年妇科门

诊，主要解决别的医院看不了的疑难杂

症、少见情况甚至一些罕见病。这群医

生真的及时“救回”了一些孩子。

12岁的福建女孩查出子宫横纹肌

肉瘤，辗转多家医院都说“看不了”。到

新华医院找到汪希鹏时，他清楚，放疗

对这类肿瘤是敏感的，但一旦光照射，

稚嫩的子宫就枯萎了。于是，他给女孩

做了一个微创卵巢悬吊术，让卵巢远离

放射区域。放射医生看到悬吊标记，也

清楚要“精准打击”的区域。与此同时，

他们给女孩走了一个紧急伦理流程，冻

存了部分卵巢组织，实现生育力“双保

险”。半年后，女孩月经恢复，如今已恢

复正常上学。

汪希鹏说，希望这个特殊专科门诊

的开设，可以让更多专业人士更早重视

儿童及青少年阶段的一些特殊妇科疾

病，将对生育能力的保护纳入整体方案

考虑。

虽然患者需求很大，但目前全国仅上海新华医院等少数医院开设专科门诊

青少年妇科门诊缘何“一号难求”

“我想学医”，面对北京大学、清华大

学伸出的橄榄枝，张悠悠将自己的志向

和盘托出。

高考成绩622分，这名上海应届高

中毕业生收获了中学阶段的圆满结局，

也同时站在了一个人生抉择的十字路

口：留在上海，还是去外地名校？学医，

还是其他专业？

“清华、北大是许多人的梦想学校，

但对我来说，放弃学医梦，真的会很可

惜。”这位00后女孩最终决定：填报上海

交通大学医学院，留在上海学医。

一年一度的高考已然尘埃落定，医

科被视为今年的“黑马”专业，多所医学

院校录取分数线大幅提高。曾被认为

“学习周期长、执业辛苦又危险”的医科，

如今在这代年轻人中收获了一批拥趸。

高中三年，学医的憧憬与
日俱增

为了学医“婉拒”清北，张悠悠笑言，

直到现在，父母尤其是妈妈依旧有些恋

恋不舍。但对张悠悠而言，学医的梦想

是无论如何都割舍不下的，毕竟这颗种

子已在心中萌发了3年。

张悠悠初高中分别就读于文来中

学和七宝中学。初中时，她就对生物

学、化学很感兴趣；到了高一，她利

用高校“开放日”实地参观了上海交通

大学医学院。

“从那天起，我就被‘博极医源、精勤

不倦’的院训深深感动，被紫藤长廊、枝

繁叶茂的书香氛围所吸引，也敬佩大师

云集的师资团队。”

2004年出生的张悠悠没有经历过

SARS（重症急性呼吸综合征），却目睹了

新冠病毒的来势汹汹。高中三年，尤其

是在居家学习、上网课的那段日子，她格

外关注战“疫”一线医护人员的信息。“白

衣执甲，在疫情时刻挺身而出，他们的言

行深深打动了我。”高中三年，一年更甚

一年地坚定了她对医学的憧憬。

天道酬勤。今年高考，她考了622

分！面对接下来的志愿填报，张悠悠全

家既兴奋又“烦恼”。“诚然，北京也有不

错的医学院校和医院，但我还是希望未

来能在上海当医生，这里的医疗环境也

很吸引我。”张悠悠没有纠结太久便作出

决定：填报上海交通大学医学院。

饱受先天倒睫困扰，对患
者感同身受

不久前，张悠悠如愿收到上海交通大

学医学院临床八年制（法文班）的录取通

知。这是该校王牌专业，八年制本硕博连

读。问及未来方向，她脱口而出：学眼科。

原来，张悠悠自小饱受先天倒睫的

困扰。“普通人佩戴OK镜，只要验配好回

家认真佩戴就行了，但我可能就需要来回

跑医院、查看角膜情况。”张悠悠很细致地

了解过针对倒睫的治疗方案，内心期待着

更优方案的出现。“我自己未来也想投身

这个领域。”在张悠悠看来，正是倒睫这

个“小毛病”，让她对患者有了一份感同

身受。

也因为格外关注眼科，张悠悠成为

了眼科专家、上海交通大学医学院院长、

中国工程院院士范先群的“小粉丝”。今

年填报高考志愿，当她说出自己的医学

理想时，招生组欣然促成了她与偶像的

见面。“选择上海交大就选择了责任、选

择上海交大医学院就选择了奉献。”见面

时范先群的一席话，令张悠悠深受感染。

“我向往成为一名有学术造诣，同时

为人谦虚、对病人友善的医生。”谈及纷

繁复杂的医患关系，张悠悠有着自己的

感悟：“医者首先要做到问心无愧，始终

保持善良之心。”

高分考生张悠悠坚定追逐医学梦，入读上海交通大学医学院临床八年制

无惧学制长，立志要当好医生

方旭红在上海儿童医学中心青少年妇科门诊出诊。 本报记者 唐闻佳摄


